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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿封二

葛泉眼

微评济南

“最美路障”成了垃圾桶

@宋振东：为防止机动车侵占
非机动车道，交警部门在历山路上
安装了一批花盆式交通隔离墩。笔
者近日路过历山路时发现，这些“最
美路障”有的竟成了垃圾桶，个别市
民路过时顺手将塑料袋、牛奶盒、卫
生纸等扔进去，让人看了很不舒服，
也不雅观。济南正在争创文明城市，
我们市民也应该提高自己的文明素
质，爱护城市环境卫生，尊重别人的
劳动成果，不要图一时方便，影响了
济南的城市形象。

路口发宣传单真危险

@付秀娟：日前开车到一路口，
车还没停稳，一位二十多岁的姑娘
就往我车里扔了好几张宣传页。利
用短暂的等红灯时间，这位姑娘在
车流中来回穿行，真让人为其捏把
汗。路口车流量大，红绿灯变换时间
也比较快，在这里发宣传页，不仅自
身安全有危险，对驾驶员来说也是
一种干扰。希望有关部门能对这种
行为进行一下管理或规劝，也希望
那些派单员能提高自我保护意识，
不要到路口去散发单页。

烟头熄灭再扔进垃圾箱

@陈立新：早晨等公交车时，看
到一名乘客将手中正在抽着的多半
截香烟随手扔进了垃圾箱，不一会
儿一股呛人的浓烟就从垃圾箱里冒
出，幸亏一名环卫工及时发现，赶
紧将其弄灭。不随地乱扔烟头，不
将其扔进垃圾箱，这种做法值得
提倡，可扔进去之前应该检查一
下是否已经摁灭了。否则点燃了
其中的垃圾烧毁垃圾箱，甚至还可
能带来安全事故。

热热线线立立法法给给职职能能部部门门戴戴““金金箍箍””
□本报评论员 葛亮

10日，《济南市12345市民
服务热线规定(草案)(调研征求
意见稿)》发布，决定以地方立
法的形式对热线工作进行规
范，这在全国尚属首次。通过立
法的形式，来推动市民服务热
线运行的常态化、规范化，有利
于提高行政效能，提高为民办
事的效率。

成立于2008年的济南12345

市民服务热线，5年来受理了
670多万件市民来电，回复率达
到100%，满意率达到98%，在老
百姓中形成了较好的口碑。有
事就拨12345，服务找政府已成
为不少市民的习惯。

市民通过 1 2 3 4 5来反映
问题，说明他们在生产、生活
中遇到了难题。他们愿意通
过热线来反映，是包含有对
政府信任的意思。从为民服
务的角度来说，市民反映了
这么多的问题，很大程度上
能说明，相关部门(单位)的工
作 有 一 些 做 得 不 到 位 的 地
方，还有改进的空间。

单纯从热线办理来说，
98%的满意率意味着还有2%的
不满意率。虽然其中的原因不
能全都归在政府部门身上，但
至少说明其中是存在一些问题
的。这其中主要有行政效能的
问题，包括职责不清、办理热线
事项推诿扯皮等；热线事项办

理不积极、不规范问题；一些事
项反映多次，仍得不到有效解
决等。

这些问题的存在，客观
上要求有一个规范化的依据
来解决。通过立法的形式，尤
其是广泛征求市民意见来制
定完善法律，既能广泛吸收
民意，让规定有民意基础，也
能 给 职 能 部 门 戴 一 个“ 金
箍”，让其不能再对市民关心
的问题不理不睬，大大提高
为民服务的水平。

细读调研征求意见稿可以
发现，其中对市民关注的问题
都有所涉及，例如反映的问题
要按期办结；涉及多部门的要
确定牵头单位；被重复投诉将

被通报批评等，从办理流程、监
督考核等方面进行规定，做到
了有的放矢。

12345市民服务热线，一头
连着市民，一头连着政府部门，
它的效果如何其实也在检验着
群众路线是否得到落实。济南
通过立法来规范和保障市民服
务热线，并且将为民办事的方
式、事后监督等通过法律的形
式固定下来，其实是践行群众
路线的有效途径。希望市民对
这一关涉自己切身利益的法律
多提意见，让法律更符合实际，
更有效果。更期待着各部门能
以此为契机，抓好做好“纠四
风”的工作，把行政效能提到一
个更高的层次。

□杨曙明

近日，济南市公布了79处
拆违名单，各区近几天也积极
行动起来，开始对违建进行拆
除。拆违不论是对于维护城市
形象，还是保护市民合法权益，
都是一件大好事。可是，好事必
须得办好，起码不能留死角。比
如有媒体报道，在此次拆违名
单中，位于省城南部的一个曾
被屡次曝光的别墅区就没有被
纳入，并因此引起了很多市民
的质疑。

说起来，这个别墅区也算
是一个颇有名气的小区了。近
年来，因违建问题，该小区的名
字频频见诸报端。有关部门也
曾多次下达拆除通知，并做出
限期拆除的承诺。可时至今日，
违建仍在，承诺落空，政府部门
在市民中的公信力更是因此下
降，甚至让人产生了拆违也要

“拣软柿子捏”的印象。
违建难拆，很多人都知

道，尤其是在一个住户只有
1 5 0户左右而涉及违建的就
达140多户的小区内。为了证

明自己的“难处”，主管部门
也列举了众多理由，比如违
建面积都不大，基本都是在
业主自己院内，执法人员难
进入，违建与房子主体相连
难拆除等等。这些理由看似
合理，但细一分析却都站不
住脚。面积不大难道就不是
违建了？盖在自己院内难道
就不能拆除了？与房子主体
相连难道就分不开了？更重
要的是，为什么其他别墅区
内的违建可以拆，而这个别
墅区的违建却没法拆？难道

是因为盖得太多，法不责众？
法律面前人人平等，拆除

违建也得一碗水端平，不能给
人留下厚此薄彼的印象。违章
建筑都是建在公众利益之上
的，既然违章，拆除理所当然。
对于违章建筑，必须保持“零容
忍”，这就要求执法部门必须以
人民利益为重，千万莫要以各
种理由为违章建筑开脱，为自
己的工作失职开脱。坚决把拆
违进行到底，就要让拆违风暴

“刮倒”所有违章建筑，不能留
下丁点死角。

拆拆除除违违建建不不能能只只捏捏软软柿柿子子

葛说说
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